



LES AMIS FRANÇAIS DE NEVE SHALOM ~ WAHAT AS - SALAM

Secrétariat : 37 rue de Turenne 75003 Paris

tél – rép : 01 42 71 46 32

e-mail : amis.francais@nswas.info

LETTRE D'INFORMATION n°38

juin 2022



## 1- Assemblée Générale des Associations Amies au Village

Trois membres de notre Association, Anne-Solange Noble, Faride Romano et Henri Millot, ont participé en mai 2022, au Village, à l'AGM, réunion internationale des Associations Amies de Wahat al-Salam - Neve Shalom. C'est une occasion importante de rencontrer les amis venant des USA, d'Angleterre, d'Allemagne, d'Italie, de Suisse, des Pays-Bas et, bien sûr, de renouer avec le Village pour se mettre à jour de ses réalisations.



Premier constat : en dépit des difficultés, décuplées comme partout par la pandémie, le Village se porte bien et gère avec sérieux son budget. Deuxième constat réjouissant : la seconde génération (enfants nés et élevés au Village) reprend le flambeau des parents. Plusieurs se sont déjà installés au Village avec leur famille, d'autres le souhaitent très fort non seulement pour y vivre mais aussi pour participer pleinement à son idéal et à son projet. Ce projet demeure le même : Oui, la Paix est possible, et son outil principal en est l'Éducation. Au Village l'École Primaire biculturelle et bilingue (dirigée aujourd'hui par Neama Abo Dalu), ainsi que l'École pour la Paix (dirigée aujourd'hui par Roi Silberberg), sont les deux piliers de ce projet éducatif, complétées par le Centre Communautaire Spirituel Pluraliste (dirigé aujourd'hui par Einat Betsalel) qui chapeaute également la Galerie d'art animée par Dyana Shaloufi Rizek et le « Jardin des Sauveurs » imaginé par Yaïr Auron.

Plusieurs conférenciers extérieurs avaient été invités, ce qui a rendu ces trois jours très animés et diversifiés. Les participants ont pu ainsi rencontrer des représentants du dialogue inter-religieux, une juive iraquienne dont le combat contre la discrimination ashkénaze l'a sensibilisée au combat palestinien, et lors d'une sortie à Jérusalem, un Palestinien habitant Jérusalem qui se bat contre l'éviction de sa maison par des colons. Les femmes sont très présentes et actives. L'Aguda (municipalité) est dirigée par la mairesse Rita Boulos, Palestinienne chrétienne, l'Amuta (qui chapeaute toutes les instances éducatives y compris le club de jeunes « Nadi ») est dirigée par la Juive Ariela Ben Ishay, et la directrice de la communication est toujours la dynamique Samah Salaimé, Palestinienne musulmane.

Toutes les diverses sensibilités continuent donc à être fidèlement représentées par les instances dirigeantes du Village, en constant dialogue les unes avec les autres.



De gauche à droite : Anne-Solange- Nadwa et Yael

Comme d'habitude, nos participants français ont rendu visite à la classe que nous parrainons à l'École Primaire. Ayant terminé un cycle complet de six ans (suivant le même groupe d'enfants de leur première à leur sixième année), nous recommençons un nouveau cycle avec des enfants de première année, auxquels nous avons distribué des porte-clés 'Tour Eiffel' qui rencontrent toujours le même succès ! Nous avons pu échanger également avec leurs maîtresses Nadwa (qui leur parle en arabe) et Yael (qui leur parle en hébreu), deux femmes remarquables qui travaillent main dans la main depuis plus de quinze ans, pour le plus grand bénéfice des enfants.

Le Village a toujours besoin de notre aide financière, non pas pour les villageois individuellement mais pour les diverses instances qui mettent en application leur rêve : la Crèche qui doit s'agrandir en raison de l'augmentation du nombre de bébés, le Jardin d'Enfants et l'École Primaire qui permettent aux enfants d'avoir deux institutrices par classe (une juive et une palestinienne), l'École pour la Paix qui doit être reconstruite après l'incendie criminel qui l'a fortement endommagée en 2021. Un projet de construction de petits appartements auquel tient beaucoup Rita Boulos est envisagé pour accueillir non seulement la seconde génération pas encore assez fortunée pour s'offrir une vraie maison, mais aussi la première génération vieillissante qui pourrait y emménager quand leur vie devra se poursuivre au ralenti avec éventuellement des soins à domicile.

Les échanges entre Associations Amies ont été amicaux et fructueux, chacune apportant sa contribution à la réflexion menée sur le soutien que nous pouvons tous apporter à ce projet très concret de coexistence qui, un demi-siècle après le don fait par les moines de Latrun d'une colline caillouteuse sans eau ni électricité, prouve magnifiquement, avec l'engagement de la seconde génération, que Bruno Hussar avait eu raison d'en rêver et d'y croire.

## 2- L'École Primaire

Le programme HOTAM - Éducation, Culture, Tradition - reconnu par le Ministère de l'Éducation a été mis au point par l'École Primaire du Village au cours de l'année scolaire 2020-2021.

Il est appliqué maintenant dans toutes les classes et offre aux enseignants la possibilité d'encourager les



compétences linguistiques et sociales, toujours dans le cadre binational, en proposant aux élèves des activités ludiques. Les élèves de 2<sup>ème</sup> année font de nombreuses expériences scientifiques, plus de sport, ils apprennent à recycler, les élèves de 4<sup>ème</sup> participent à une chorale. Pour les élèves de 5<sup>ème</sup> et 6<sup>ème</sup> année, le programme HOTAM comprend la découverte et l'histoire du Village ainsi que de ses environs. Les enfants ont aussi des activités en option : Football, Arts Martiaux, Nature et Jardinage, Musique, Photographie et Danse Hip Hop.

L'année qui vient de s'écouler a obligé à relever un certain nombre de défis. Dès que les restrictions sanitaires se sont assouplies, les élèves sont revenus en classe, au moins à temps partiel. Pour éviter de trop grands rassemblements, chaque classe a organisé séparément les fêtes de fin d'année ainsi que l'Iftar pour la fin du Ramadan. A la fin de l'année scolaire, les élèves de 6<sup>ème</sup> ont eu la chance de jouer devant leurs parents la pièce qu'ils avaient écrite.

A la suite des émeutes dans les villes mixtes\* voisines, en mai 2021, des groupes de parents ont organisé des dîners avec des enseignants et des élèves pour parler de ces événements et rappeler à tous qu'une société pacifique et partagée est une alternative « vivante ».

\*Les villes mixtes sont les villes où vivent israéliens juifs et israéliens « palestiniens » qui sont musulmans, chrétiens ou druzes.

L'année scolaire 2021-22 a accueilli une nouvelle directrice, Neama Abo Dalu, et deux nouvelles classes de 1<sup>ère</sup> année. Neama est déjà une figure familière dans la cour de récréation. Avec l'aide de Nir Sharon, directeur du secteur éducatif du Village, Neama relève le défi de diriger une école qui accueille des enfants dont les religions et les langues maternelles sont différentes et viennent de dix-neuf villages de la région.

«*Ensemble avec les enseignants formidables, les parents et le Village, nous pouvons construire une vision à long terme pour cette merveilleuse école que j'ai le privilège de diriger. Nous avons quelque chose de spécial chaque jour, parce que notre École est vraiment spéciale* », ajoute Neama.

Au cours de l'AGM la directrice a précisé ses objectifs 2022 qui sont de renforcer les relations avec les parents en les associant à la vie de l'École, de viser un niveau scolaire reconnu et de compléter la formation des maîtres. Elle a profité de l'occasion pour organiser une véritable fête avec musique et danse des élèves.



Nous avons également pris contact avec «*les champions* ». Cette classe du 1<sup>er</sup> niveau (CP) est celle que nous allons parrainer jusqu'à la sixième. Ces moments, toujours agréables, sont le symbole de la vitalité de cette école bilingue et biculturelle.

### **3- Lettre de Roi Silberberg, directeur de l'École pour la Paix**

« L'année 2021 a été particulièrement difficile en raison du contexte sanitaire. Malgré cela, nous avons pu développer nos activités et répondre à un nombre croissant de demandes d'interventions, notamment après les événements de mai.

En mai 2021, des violences ont éclaté dans plusieurs villes mixtes\*. La police a souvent ignoré la violence des Juifs et pratiqué une brutalité excessive pour disperser les manifestants arabes.

A l'occasion de ces violences, l'École pour la Paix - SFP - a été sollicitée pour essayer d'expliquer ce qui venait de se passer. Dans cette crise, les liens économiques qui généralement dans les villes mixtes, assurent entre juifs et palestiniens une coexistence pacifique n'ont pas suffi. La SFP a toujours soutenu l'idée que cette coexistence doit être également basée sur la justice car le respect de l'identité de chacun et l'égalité sont aussi importantes que le «*gagne-pain* ».

C'est pourquoi un véritable respect de nos différences est le point de départ pour aborder le conflit en reconnaissant que le peuple palestinien est un groupe à part entière.



Notre méthodologie est de mieux en mieux reconnue par les enseignants, les travailleurs sociaux, les associations locales et les universités. Au début du mois de juin 2021, plus de cinquante directeurs d'associations israéliennes sont venus à l'École pour la Paix pour demander notre aide. Ils voulaient savoir comment ils pouvaient développer les relations avec les communautés palestiniennes.

A la demande de plusieurs universités, nous avons mis en place six cursus universitaires en 2021, et deux autres auront lieu au printemps 2022. Ces programmes sont dorénavant une grande partie de notre activité et nous sommes heureux que notre SFP puisse avoir un impact sur les prochaines générations. Nous avons également développé nos relations avec d'anciens diplômés de la SFP qui ont lancé de nombreux et efficaces projets là où ils habitent.

Comme vous le savez sans doute, les locaux de la SFP ont été détruits par un incendie. En 2021, avec l'aide de généreux donateurs, nous avons engagé deux architectes, un juif et un arabe, pour préparer la reconstruction. Nous sommes fiers de vous informer de nos activités. Nous vous remercions pour votre confiance, votre soutien et votre fidèle partenariat dans le travail pour la paix et l'égalité ».

## 4- Centre Communautaire Spirituel Pluraliste

Dix-sept dirigeants religieux - musulmans, druzes, chrétiens et juifs - ont participé à une réunion extraordinaire animée par le Centre Spirituel pour planifier une série de rencontres tout au long de l'année. Les restrictions sanitaires ont beaucoup perturbé le programme. Malgré les annulations, les reports en présentiel ou en ligne ont pu néanmoins permettre des rencontres.



La situation politique a également influencé le déroulé des réunions. Au cours des événements de mai, le groupe inter-religieux s'est rendu dans les villes mixtes arabo-juives de Ramlé et de Lod pour y rencontrer des chefs religieux. Au début, les valeurs communes à toutes les religions comme la « sainteté de la vie », les droits de l'homme, la justice et la liberté de pratique des religions ont été abordées. Puis des réunions inter-religieuses ont été planifiées pour différents groupes de ces villages.

Le Centre Spirituel a continué d'organiser divers événements culturels : des projections de film suivies de discussions, des conférences et des débats sur la loi sur la citoyenneté et ses effets pour les Palestiniens ainsi que les célébrations des fêtes et le repas de fin du Ramadan.

En avril 2021 les élèves de l'Ecole Primaire ont été associés à la Journée Internationale des Sauveurs qui s'est déroulée au Village, avec le soutien de la Fondation Gariwo\*, pour honorer les organisations Médecins sans Frontières et Médecins pour les droits de l'homme.



Hezzi Shouster a terminé son mandat à la tête du Centre Spirituel à la fin de l'année 2021. Il a passé le relais à Einat Betsalel, jeune résidente du Village et danseuse de son métier. Lors de l'AGM, Einat nous a informés qu'elle souhaitait poursuivre les activités déjà en place avec le Village et faire du Centre Spirituel un véritable HUB des idées tournées vers une société apaisée. Elle réfléchit également à la création d'un espace en hommage à Bruno Hussar et à Anne Le Meignen.

Einat présente la Doumia comme le cœur du Centre Communautaire Spirituel Pluraliste.

\*Gariwo, association née en Italie en 1999 pour sauvegarder la mémoire des « sauveurs »

## 5- L'Association Française

En raison des conditions sanitaires de ces deux dernières années, nous n'avons pas pu organiser de présentation du Village aux groupes qui nous sollicitaient auparavant. Résultat à ce jour : peu de nouveaux membres, des anciens qui ont disparu et des dons à envoyer au Village qui sont en baisse.

Merci pour votre soutien à ce Village unique pour ses activités d'Education à la Paix. Aidons-le à se faire connaître, trouvons de nouveaux contacts. Nous sommes toujours disponibles pour venir vous en parler !



***Le Village et ses Institutions Educatives ont besoin de vos dons pour pouvoir fonctionner et rayonner***

**Dons français :** les reçus fiscaux sont envoyés pour la déduction fiscale de 66% dans la limite de 20% du revenu imposable. L'Association Française est habilitée à recevoir des legs.

Possibilité de faire un virement automatique sur le compte

IBAN : FR32 2004 1000 0119 3531 8M02 060 La Banque Postale Paris

ou dons en ligne <https://www.helloasso.com>

**Tous les courriers sont à adresser à : Secrétariat NSWAS, 37 rue de Turenne, 75003 Paris**

<https://www.amis-nswas.fr/>

<https://www.wasns.org/-oasis-de-paix->

<https://www.facebook.com/oasisdepaix>